

ColumnasEstatales

09 octubre 2025





SE COMENTA

Que luego del reciente mensaje del Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte, para aplacar a los "adelantados" que comen ansias hacia el 2027, muchos quisieron atar cabos directos con el destape de José Couttolenc; pero los opinólogos se hacen bolas y están leyendo mal la situación como un presunto "desencuentro" entre aliados de la 4T. La realidad es que la advertencia iba para más de un destinatario.

Lajugadaverde solo le extraña alos novatos en estas lides, pues es una estrategia nada nueva comenzar a cotizar la marca para cuando se ofrezca negociar, en esta ocasión "encaminando" a su líder a la grande estatal. Lo cierto es que falta mucho camino y quien sí se enfila para ser el bueno está trabajando a todo vapor enfocado en sus responsabilidades, sin protagonismos ni grillas. Al tiempo.

que en la comparecencia de ayer ante el Congreso fue notorio que a Laura González se le dan bienlos números: 191 mil empleos nuevos, inversión al alza y desempleo en caída, logros que consolidan su gestión dentro del gobierno de Delfina Gómez. Por eso, en su presentación algunas preguntas de la oposición parecieron de otra realidad, cuestionamientos sin sustento. La funcionaria puntualizó que los resultados "no deben verse como cifras, sino como oportunidades" para lapoblación.

Está claro que no la iban a dejar ir "en blanco", y solo así se entiende que le hayan reprochado la inseguridad pública, un asunto claramente de otra secretaría; el estado de las vialidades, que tampoco es su campo, y hasta la informalidad —en referencia al ambulantaje— que corresponde en primera instancia a los Ayuntamientos, que no pocas veces ven ahí un sector clientelar. En fin, que González Hernández salió airosa del compromiso, con la consigna de seguir trabajando.

Que donde se conforma un equipomuy sólido es en el Poder Judicial del Estado de México. Ayer, el magistrado presidente Héctor Macedo anunció, entrevarias otras, la integración de Cristel Yunuen Pozas como Secretaria de Acuerdos del Pleno del TSJ, de Raúl Carrillo como Secretario Particular, Héctor Esaú Jaramillo como Secretario Técnico y Margarita Neyra González como Directora de Comunicación Social. Sebusca, dijo el titular, una justicia transparente, cercanay eficiente.



LA MAQUINITA

Edomex apuesta por músculo policial

:::: El Gobierno del Estado de México busca au-



Cristóbal Castañeda.

mentar en un 33% el número de policías estatales, partiendo de una base de 15 mil elementos que actualmente brindan seguridad a más de 18 millones de habitantes. De entrada, este dato revela lo desproporcionado del estado de fuerza en comparación con la demanda ciudadana. El secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo, anticipó que este año

ingresarán mil nuevos efectivos, y el mismo ritmo se mantendrá en los siguientes años. La apuesta es ambiciosa, pero necesaria. La entidad no sólo necesita más policías, sino mejores policías: capacitados, evaluados, bien remunerados y con equipo digno. Subir los números es apenas una parte del desafío. El verdadero reto está en recuperar la confianza ciudadana, erradicar la corrupción interna y lograr que la presencia policial sea sinónimo de protección, no de miedo. Mientras tanto, cada nuevo elemento debería representar una oportunidad para hacerlo mejor.

Faltan soluciones definitivas

::::: Por ahora el gobierno de Cuautitlán Izcalli que



Daniel Serrano.

encabeza el morenista **Daniel Serrano Palacios** logró calmar un poco las aguas con la comunidad estudiantil de la FES
Cuautitlán Campo 4 a través del diálogo. Sin embargo, transportistas y automovilistas también usan la vialidad que causó la protesta de los alumnos de la UNAM. Tal vez regular el paso de unidades pesadas pueda ser una alternativa para disminuir

el impacto al asfalto.

Lecciones aprendidas frenan protestas sociales

:::: El actual gobierno federal aprendió de los errores cometidos en el desarrollo de la construcción del Tren México-AIFA, respecto a las demandas sociales, ya que actualmente en el proyecto que se desarrolla para el Tren México-Querétaro han optado por primero consultar a la población cuáles son las necesidades para las obras complementarias. Y en el municipio de Teoloyucan, ya han sostenido reuniones, vecinales a fin de conocer qué se necesita y con ello evitar protestas como las ocurridas en el municipio de Tultepec y que han retrasado el proyecto iniciado en la administración pasada, con destino al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.



EL INSURGENTE

Estado de México limpia su policía

:::: La depuración de cuerpos policiacos en el Estado de México no sólo es un acto de justicia in-



Omar García Harfuch.

terna, sino una estrategia clave para cerrar las puertas al crimen organizado. Como lo señala **Omar García Harfuch**, romper con las redes de corrupción que operaban desde dentro de las instituciones ha permitido recuperar terreno frente a grupos como el Cártel Jalisco Nueva Generación o La Familia Michoacana. El mensaje es claro: sin impunidad no hay infiltra-

ción posible. Operativos como Enjambre o Atarraya marcan un punto de inflexión, pues no se trata solo de capturas, sino de construir confianza en instituciones que por años fueron vistas como parte del problema.

Diálogo: la verdadera solución

:::: La protesta del Magisterio Mexiquense y sus aliados pone sobre la mesa una realidad urgente: la precariedad en la que trabajan muchos docentes y las deficiencias en infraestructura educativa que afectan directamente a miles de estudiantes. Es legítimo exigir salarios puntuales, basificación v servicios médicos dignos, así como condiciones adecuadas para el aprendizaje. Sin embargo, las movilizaciones también generan molestias y afectaciones a terceros, como los usuarios del transporte público y automovilistas, lo que abre el debate sobre el equilibrio entre el derecho a la protesta y el impacto social que conlleva. La verdadera solución debe pasar por un diálogo efectivo y compromisos claros del gobierno para atender estas demandas sin poner en jaque la movilidad y el bienestar general.

Presumen ser Pet friendly

:::: Mientras la plaza comercial Galerías Toluca presume ser Pet friendly, sus trabajadores de seguridad privada acorralaron a una "canelita" una perrita en situación de calle para impedir que se cubriera de la lluvia lo que provocó que se asustara y saltará de dos pisos y muriera, hasta el momento no hay detenidos por este caso lo que refleja que hay "privilegios" para las empresas o establecimientos de renombre. De enero a octubre en el municipio de Toluca se han generado un total de 429 denuncias por maltrato animal, agosto fue el mes con mayor incidencia con 67 reportes. En el Estado de México está penado el maltrato animal, sin embargo se necesita más que una sentencia a los agresores ya que de acuerdo con organizaciones civiles en pro de los seres sintientes la mayoría de las veces la violencia en contra de perros y gatos vienen desde el interior de sus hogares.



NEGOCIAZO

Comentan que, vaya si salieron vivos algunos funcionarios municipales en el Estado de México, no solo para tratar de mejorar la imagen del gobierno empleador, sino para lucrar con el erario. Arman medios de comunicación y ellos mismos, se asignan convenios publicitarios. Como vemos, la austeridad de la 4T no le gusta a muchos y tampoco les acomoda para vivir, aunque en su post adoren a Carlos Marx.

NO CEDEN

Aseguran que estudiantes de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautitlán, mantienen su exigencia para que sean rehabilitadas vialidades, luminarias y un sendero seguro. Durante una mesa de diálogo, se acordó que en unos días se iniciará la rehabilitación de la Avenida Jiménez Gallardo y el reforzamiento de la seguridad al exterior de las instalaciones escolares.

CIERRAN FILAS

CAPITAL

Dicen que, atendiendo las peticiones de jóvenes en Huixquilucan, autoridades municipales llevan a cabo reuniones interinstitucionales para arrancar con programas y acciones de beneficio a los habitantes de esta demarcación. La Secretaría del Ayuntamiento y la Dirección General de la Juventud, buscan fortalecer las acciones conjuntas, impulsando el bienestar y desarrollo del municipio.

ENLOQUECEN

Cuentan que los fines de semana se han vuelto una locura para automovilistas, peatones y vecinos de zonas residenciales de Toluca y Metepec, pues decenas de motociclistas hacen caravanas, generando contaminación auditiva y miedo entre la población. Se ha reportado, un buen número de ellos consumen bebidas alcohólicas y ponen en riesgo la vida de otras personas. No se generaliza, pero sí son bastantitos.

columnalospasillos@gmail.com





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Un estado de fantasía en la presentación del secretario general de gobierno, Horacio Du arte en la Legislatura.
- Los temas que se supone debía tratar el funcionario prefirió omitirlos y dar un mini segundo informe de labores.
- Todo apunta que ante la falta de resultados, junto con el legislador Maurilio Hernández optaron por un discurso beligerante y de crítica extrema en contra de los ya no están.
- De inicio, la fracción del PRD y de MC recordaron algunos temas que debía tocar en su presentación y prefirió olvidar.
 Violen da por límites territoriales con alcaldes de su partido y homicidios por extorsionadores.
- El funcionario, así como las fracciones oficialistas intentan colocar el tema de combate a la corrupción como uno de los mayores logros.
- Lamentablemente la mandataria durante el segundo informe de labores sólo le da un par de párrafos al tema y los números que presenta no son como para presumir.
- En tanto, la fracción del PAN optó de inicio, preguntó por las condiciones de la infraestructura urbana
- Cómo era de esperarse, la fracción del PRI que no termina de entender que ahora son oposición se mantuvo en la línea que les marca el líder de su grupo Elías Rescala y nada tiene que ver con adoptar una posición crítica.
- Al final de su presentación, Horacio Duarte se olvida que es el secretario general de los mexiquenses y se pone el traje morenista para hablar a los de su partido y sus aliados.



Con resultados que no han sido lo que se esperaba, el primero en presentarse ante los diputados fue Horado Duarte, secretarlo general de gobierno, que durante estos dos años ha preferido mantener un perfil bajo cuando se trata de temas complicados o de conflicto, mientras que gusta de aparecer cuando son para lucimiento y aparecer en la foto.

De hecho así fue la participación del funcionario en su discurso de inicio. Evitó en todo momento hablar de asuntos controvertidos, nada dijo de manifestaciones, de seguridad, de feminicidios, de linchamientos, de taladores, de damnificados por las lluvias, bueno al grado que ni de seguridad y eso que los números alegres se repiten en todo momento desde el Gobierno federal.

Eso sí, se dio tiempo para criticar a los "gobiernos del pasado", para señalar que ellos eran los malos y dejaron muy mal al estado y ellos, el oficialismo actual, los buenos que saben administrar las finanzas y son incapaces de cometer actos de comunción.

No importa que durante el mensaje de la mandataria, Delfina Gómez por el Segundo Informe de Labores, al tema de combate a la corrupción sólo le haya dedicado un par de párrafos y los números parecen pobres, sobre todo si tomamos en cuenta que es verdad el discurso que emplearon, Horacio Duarte y Mautilio Hernández.

Cinco líneas le bastaron a la mandataria estatal para retratar el combate a la corrupción, trabajan para erradicar el abuso de poder, desvío de recursos y tráfico de influencias.

Realizaron 21 mil acciones de control y auditoria Impusieron sanciones administrativas a servidores públicos que fallaron a la confianza ciudadana.

Parece un trabajo muy pobre cuando se trata de trabajar en un área que de acuerdo a Horacio Duarte y Maurilio Hernández las pasadas administraciones fallaron terriblemente.

No se sabe cuántas sanciones, evidentemente no se sabe a quienes, pero desde al año pasado, si algo ha caracterizado a esta administración es que han dejado fuera del aparato gubernamental a todo aquel que tenía nexos o con el partido ofidal o on el anterior gobierno.

Entonces todo apunta a que muchos de esos funcionarios

sancionados bien podrían ser trabajadores que llegaron con la actual administración o que se identifican con alguno de los partidos oficialistas.

Pero si Horacio Duarte no dudo en criticar severamente a los pasados gobiernos priistas, el diputado Maurilio Hernández no tuvo límites, poco que aportar y mucho que criticar del pasado.

Para defender lo que podrían ser resultados, que nada tienen que ver con las expectativas que habían generado cuando ganaron, sólo atinó a decir que están en un punto de quiebre, "entre la transición de un régimen oligárquico, agotado y caduco, a uno democrático, modemo, equitativo e inclusivo".

Así que para uno de los líderes de, uno de los grupos más importantes en Morena, no le parece suficiente tener la gubernatura, la mayoría de ayuntamientos y que gracias a Elías Rescala, representante y herencia del último régimen oligárquico, prácticamente sin oposición, mayoría en el Congreso local para aprobar las iniciativas que quieran, con un nuevo Poder Judicial avalado por una minoría de la población, no es suficiente para alcanzar esa transición.

La pregunta obligada entonces sería ¿ Qué más quiere el diputado que ha gozado del poder durante más de un sexenio, para que se empiecen a notar resultados a la altura de lo que esperaban los millones que votaron por su partido?

Por ejemplo, el compadre del dirigente nacional del PRI, Eduardo Zarzosa, al hacer uso de la palabra destacó precisamente que Horacio Duarte llegara con la línea de descalificación en contra de las pasadas administraciones que pertenecían a su partido.

Que descalificando no se van a resolver los problemas del estado, pero al final aligeró su redamo diciendo que el PRI es un partido responsable y no descalifica.

Curioso que al responder el primer bloque de preguntas, el se cretario general de gobierno, al defender las cifras de educación subrayara que son estadísticas reales, no ficticias. Y entonces ¿Quáles son las estadísticas ficticias a las que se refiere el funcionario? ¿Será que las estadísticas de fantasía que dan a conocer en la federación, el estado y municipios si son ficticias?

Feminicidios, defiende que han disminuido el 15.38% el delito en este año. El menor número de feminicidios en los últimos 10 años del Estado de México. Ya no somos el primer lugar en feminicidios destacó.

Lamentablemente, organizaciones como México Evalúa con datos oficiales, en su último reporte hasta julio anotan que el Estado de México ocupa el primer lugar en feminicidios con 36 y muy lejos Sinaloa, una entidad con graves problemas de inseguridad en segundo con 26.

NO se sabe de dónde salen sus números o estadísticas conflables, no ficticias para asegurar ese indicador. Además el Estado de México ocupa el segundo lugar en una dasificación relacionada con la violencia letal. Un poco por debajo de Guanajuato, otra entidad con graves problemas de grupos de la delincuencia organizada.

Muchas otras ideas, pero destaca que en la última partidpación del funcionario, contestó parcialmente y la parte final la dedicó para hacer un posicionamiento político que induso tivo que leer.

Habló de un solo equipo, el de la mandataria, no le faltó resaltar el nombre del ex presidente, AMLO. Horacio Duarte que llegó como funcionario del gobierno estatal, dejó a un lado esa investidura, se colocó la de morenista e hizo un llamado a la unidad de su partido.

No es momento de pensar en las agendas del 27 y menos más allá de ese año. Todos captaron el mensaje dirigido a José Coutrolenc...

Así, el que se supone debía subir como el secretario general de todos los mexiquenses terminó haciendo una arenga morenista ante una oposición espectadora...





Comparecencias exprés en el Congreso Edomex

ste miércoles estuvo Laura González Hernández, secretaria de Desarrollo Económico, en el Congreso del Estado de México para comparecer como parte de la glosa del primer informe de gobierno de Delfina Gómez Álvarez. Y sl., hubo muchos datos, cifras y buenas intenciones... pero también un formato que verdaderamente deja mucho que desear. Es muy malo.

Las y los legisladores deberían reconsiderar la dinámica en la exposición de las y los servidores públicos. Quince minutos de exposición. Luego, diez minutos para responder las preguntas de siete bancadas, nada más no alcanzan. Si le echamos matemáticas, ni siquiera es minuto y medio por pregunta. Y mientras, las y los diputados tienen cinco mínutos para preguntar. Y no les alcanzal

¿Incongruente? Pues sí. Luego viene otra ronda de tres minutos para "repreguntar", tiempo que casi nadie respeta, y al final, otros diez minutos para que la o el funcionario conteste todito. Resultado lógico: respuestas comprimidas o incompletas, discursos atropellados y un diálogo que no es diálogo.

Otro tema que no pasa desapercibido: no están presentes todas y todos los diputados. Usan la modalidad "en línea", o eso aseguran. Pero si su principal trabajo es legislar y rendir cuentas, zpor qué no asisten cuando se revisan los avances del gobierno? No hay justificación.

Pero hay algo peor todavía. Hay legisladores que hacen la pregunta y se salen del salón del pleno ¿a dónde? Sólo ellas y ellos lo saben. Sí, así como lo estoy diciendo. Cuestionan, levantan la voz, hacen el reclamo... y cuando llega la respuesta, ya no están. Algo que raya en la falta de respeto.

En su intervención, Laura González resaltó que el Estado de México ha recuperado su protagonismo económico. Agregó que se trabaja para atraer inversión, generar empleos y diversificar la industria. "Nos hemos reposicionado en la escena nacional y estamos en un momento clave para detonar el desarrollo en todo el territorio mexiquense", subrayó. Añadió que la estrategia económica busca fortalecer la agroindustria en el sur, la logística en el norte y nuevos polos de crecimiento en el oriente del estado. Un discurso optimista, con datos que valdría la pena analizar con más tiempo... si lo hubiera.

El formato actual, aprobado por la Junta de Coordinación Política, establece 15 minutos para la exposición inicial, cinco por bancada para preguntar, diez para responder, tres para réplica y otros diez para cerrar. En el papel suena razonable; en la práctica, se convierte en una carrera contra el reloj donde nadie respeta los tiempos. Y mientras tanto, el diálogo de

Y mientras tanto, el diálogo de rendición de cuentas se diluye entre interrupciones, ausencias y discursos apresurados.

Si de verdad quieren que estas comparecencias sirvan para algo más que para cumplir con un protocolo, urge revisar ese formato. Que haya más tiempo para responder, que se garantice la presencia de las y los legisladores y que no se permita que el ejercicio se convierta en una simulación. Porque al final, no se trata solo de escuchar al funcionario de turno, sino de rendir cuentas con respeto y seriedad. ©

@dianamancilla77

Las y los legisladores deberían reconsiderar la dinámica en la exposición de las y los servidores públicos. Quince minutos de exposición. Luego, diez minutos para responder las preguntas de siete bancadas, nada más no alcanzan.





Comparecencias amables

Las comparecencias de los secretarios del gobierno mexiquense ante el Congreso local deberían ser uno de los momentos más intensos de la vida pública del Estado de México. Un ejercicio de rendición de cuentas, de contraste, de claridad. Pero, la verdad, están resultando todo menose so.

Las sesiones transcurren entre preguntas tibias, discursos leídos y una sensación general de que nadie quiere incomodar demasiado. Es comositodos estuvieran ahí para cumplir con el trámite, no para escarbar en los problemas que realmente duelen a la ciudadanía.

Los diputados, en su mayoría, parecen más interesados enemitir declaraciones políticas que en formular cuestionamientos reales. Se paran frente al micrófono y, en lugar de preguntar, lanzan monólogos cargados de consignas o frases hechas. Algunos incluso aprovechan el turno para felicitar o recordar gestos de "buena voluntad" del gobierno, comosi el Congreso fuera una pasarela de elogios y no un espacio de fiscalización.

Falta energía, falta confrontación, falta ese tono incómodo que revela si un secretario sabe de lo que habla o solo repite lo que le escribieron sus asesores.

Y es que, cuando las preguntas se vuelven previsibles, el diálogo políticose marchita. Ningún funcionario se siente presionado a responder con datos, a reconocer errores o a ofrecer soluciones concretas. Todo se reduce a un guión en el que el diputado "cuestiona" con suavidad, el secretario responde con diplomacia, los aplausosseescuchany el temaseolvida. Así, una comparecencia que debería iluminar la gestión pública terminasiendo una coreografía ensayada, sin riesgo ni contenido.

Francisco Vázquez, líder de la bancada de Morena, reconoció algo que muchos piensan y pocos dicen: tal vezsea necesario ampliar la lista de secretarios que deben acudir al Congreso. Y tiene razón. Sería muy saludable escuchar, por ejemplo, alsecretario de Movilidad, Danie ISibaja, explicar el desastre en su dependencia. Porque lo que ocurre en lascalles, con un transporte público colapsado y una política de movilidad que no encuentra rumbo, es un tema que afecta a millones y aparte presiona por un aumento de tarifa. Parecen los transportistas tener la sarténpor el mango. ¿Por qué no pedirle cuentas a quien debería ordenar ese caos?

Y qué decir de la Secretaría de las Mujeres, hoy señalada por su debilitamiento institucional. La destrucción de una política pública que por años costó construir no es un asunto menor. Las mujeres mexiquenses merecen una explicación, una rendición de cuentas clara sobre por quélascasas de apoyo, losprogramas de prevención y las redes de acompañamiento se sienten más frágiles que nunca. Escuchar a su titular no sería un capricho, sino una obligación ética.

Además, estetipo deejercicios deberían servir para poner sobre la mesa los temas que de verdad están marcando la vidad elos mexiquenses: la inseguridad que persiste, los servicios de salud que aún fallan, las escuelas que se caen a pedazos, el transportecaro y deficiente, las brechas de género que no se cierran. Pero nada de eso aparece con fuerza en las comparecencias. Lo que hay son frases genéricas, agradecimientos mutuos y una larga lista de lugares comunes que nadie recuerda al día siguiente. Es frustrante ver cómo se desperdicia una oportunidadasi. El Congresotiene en susmanos la posibilidad de hacer del escrutinio un acto de responsabilidad, no de protocolo. Las comparecencias deberían generar debate, incluso tensión, porque de eso se trata la democracia: de contrastar ideas, de hacer preguntas incómodas, de no permitir que el poder se acomode en su propio confort. ¿Dónde está el dinero del presupuesto delaño, por ejemplo?

Laciudadanía no esperaespectáculos ni confrontaciones vacías, sino claridad. Espera que alguien se atreva a preguntar lo que todos pensamos en la calle: ¿por qué el transporte sigue siendo un desastre?, ¿por qué tantas mujeres siguen sin apoyo?, ¿por qué los servicios públicos no mejoran? Pero mientras los diputados prefieran las palabras suaves al cuestionamiento directo, seguiremos viendo comparecencias donde todos sonrien, nadie responde y, al final, nada cambia.

Talvez aúnestén atiempo decorregir el rumbo. De hacer que los próximos secretarios que se sienten frente al plenos ientan la presión legitima derendir cuentas. Deconvertir ese espacio en un diálogo real, no en una ceremonia vacía. Por que la transparencia no se declama, se ejerce. Y el Congreso mexiquense, si de verdad quiere estar a la altura del momento, tendría que recordarlo.

CAPITAL



La Polémica

Daniel Camargo Hernández danielcamargo reportero@gmail.com

¿Controlará Morena programas sociales en Edoméx?

Con una ceremonia cargada de simbolismos —y de incienso político— Morena inauguró su nueva sede estatal en Toluca. A simple vista, podría parecer sólo la apertura de un inmueble más; sin embargo, el momento no es casual: ocurre a un año del gobierno de Claudia Sheinbaum, y eso le da un matiz estratégico.

El acto fue encabezado por la dirigente estatal Luz María Hernández, entre porras, aplausos y discursos que olían más a operación política que a celebración partidista. Me cuentan que detrás del listón cortado y las fotos de rigor, se esconden dos movimientos clave.

Primero, el control político del padrón de beneficiarios. Las bases de datos en manos de los llamados Siervos de la Nación —operadores de la Secretaría de Bienestar— pasarán ahora a ser un instrumento bajo el mando de Morena, con la misión de vigilar la entrega de becas, despensas y apoyos sociales en cada municipio del Estado de México. En otras palabras: el partido tendrá en sus manos el mapa electoral más valioso del país.

Segundo, la instalación del "cuarto de guerra" morenista en la capital mexiquense. Desde ahí se buscará contrarrestar a la oposición, lanzar mensajes y fijar posturas que marquen la narrativa política. Sin embargo, desde el PRI –dicen– les llevan ventaja en la agenda pública, con temas que realmente sacuden la conciencia de los mexiquenses.

Las bases de datos en manos de los llamados Siervos de la Nación —operadores de la Secretaría de Bienestar pasarán ahora a ser un instrumento bajo el mando de Morena, con la misión de vigilar la entrega de becas, despensas y apoyos sociales en cada municipio del Estado de México. En otras palabras: el partido tendrá en sus manos el mapa electoral más valioso del país

En resumen: Morena no sólo cortó un listón... inauguró su propio centro de operaciones electorales, con todo y padrón de programas sociales incluido.

+++++

Gracias por su lectura, los espero las 24 horas del día, todos los días en www.cuestiondepolemica.com y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte

El Sol de Toluca



El segundo piso del autoritarismo

Nada fortalece más a la autoridad que el silencio. Leonardo Da Vinci

La ciudadana presidenta Sheinbaum ha repetido reiteradamente la frase, "no llego sola", aunque su efecto propagandístico choca con la realidad. La inquilina de Palacio "no ha tenido tiempo" para reunirse con las madres buscadoras, no obstante, el crecimiento de desaparecidos al inicio del sexenio que hasta el primero de octubre sumaban ya 14 mil 765, más los 129 mil 939 acumulados históricamente (Revista Proceso).

ampoco ha tenido interés de hablar del 90% de las 368 mil jornaleras agrícolas en el país que laboran sin contrato escrito y 86.6% que no cuenta con seguridad social (Reforma, 4/octubre/25, p. 10). La otra ficción verbal de la exactivista universitaria es el supuesto ataque a las causas con sus múltiples becas y gasto social. Sin embargo, el Inegi la ha desmentido. Entre 2016 y 2024 se registró un descenso del número de personas en pobreza extrema de 8.7 a 7 millones, pero dicha reducción "no fue resultado de los recursos repartidos a través de los programas sociales, ya que seis de cada 10 personas en dicha situación provienen de un hogar en el que no hay ningún ayuda gubernamental y dependen de ingresos propios" (El Universal. 2/octubre/25, p. A2).

El propósito del morenismo es claro. Desde 2019 a 2026 destinarán 4.5 billones para los programas sociales prioritarios (*Milenio*, 03/10/25, p. 6). Si el dinero entregado no está siendo factor para la lucha contra la pobreza, el propósito de la bolsa millonaria de recursos tiene como objetivo cooptar voluntades para favorecer electoralmente al partido oficial y garantizar fidelidad masiva para el morenismo.

La fórmula se repite. Las grandes cantidades del presupuesto en transferencias directas a la población, acompañadas de un discurso vacío de un supuesto cambio en la política mexicana con un cínico combate a la corrupción. El otro componente es la alianza con los más ricos y no tocar los múltiples cimientos de la desigualdad; al mismo tiempo, la nula separación de poderes, la imposición del ejército en la seguridad pública y la defensa oficial de la prisión preventiva oficiosa.

blica y la defensa oficial de la prisión preventiva oficiosa. Siguiendo con el plan de López Obrador, Sheinbaum barniza el "segundo piso de la transformación" sellando la complicidad interna con los narco-morenistas y así, presuntamente, garantizar la estabilidad para las próximas elecciones de 2027. La población se encuentra pasiva a los cambios en las nor-

La población se encuentra pasiva a los cambios en las normas y leyes que está aprobando Morena, fabricando un nuevo leviatán, diseñado para mantenerse en el poder con características del añejo presidencialismo autoritario. La diarrea imparable de aspirinas sociales bien vale la pena para la nomenclatura dominante.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez alfredo albíter@capitalmedia.mx

Nuevo rostro

Recién lo comentamos y ahora lo recordamos, en la administración del maestro Fernando Zamora, fueron varios los casos en donde jaurías de perros atacaron a personas, causándoles lesiones e incluso dos fallecieron por las heridas infringidas. Las primeras voces, después de los sucesos, pedían lo más fácil -según ellos- sacrificar a todos los seres sintientes que se encontraran en situación de calle, sin importar causas. Todos al cadalso...Esa imagen había permanecido, sin embargo, hoy en el Estado de México está ocurriendo algo inusual: la agenda ambiental dejó de limitarse a árboles, aire o agua, y comenzó a mirar a los ojos de seres que también habitan nuestras calles., en las más de las veces no por decisión propia...Así entonces con la Estrategia CERA - Captura, Esteriliza, Educa, Resguarda y Adopta-, la administración de Delfina Gómez Álvarez da un paso que trasciende la política pública tradicional: convertir el bienestar animal en política ambiental... Por supuesto, no se trata solo de rescatar "lomitos" o "michis"; se trata de reordenar un ecosistema urbano en el que la sobrepoblación canina y felina afecta la salud pública, la biodiversidad y la convivencia comunitaria. Cada esterilización previene

Por fortuna, la protección animal ya no es una causa de nicho, sino una expresión concreta de justicia ambiental

cientos de abandonos; cada adopción, un acto de educación ambiental en sí mismo... Por fortuna, la protección animal ya no es una causa de nicho, sino una expresión concreta de justicia ambiental. Si el cambio climático nos obliga a pensar en el planeta como un hogar compartido, CERA nos recuerda que ese hogar también tiene cuatro patas, mirada noble y nombre propio.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, decenas de personas disfrutaron la exitosa proyección de Cometa 1600, ópera prima de Alejandra Díaz Olvera, convertida también en una oda, donde se plasmó la belleza de la naturaleza, con un extraordinario guión, bella fotografía y una trama que llama a la conciencia ambiental y social...Este largometraje galardonado con 15 premios internacionales y reconocimientos en distintos estados de la República- fue presentado en

la Cineteca Mexiquense. El filme, toca temas sensibles para la sociedad; el rescate de la naturaleza; la desaparición de activistas; cómo se influve en el cambio climático en las especies y la problemática de las zonas forestales invadidas por la delincuencia organizada, mandando un mensaje contundente de qué va a pasar cuando todos tengamos dinero, pero no haya recursos en el planeta, qué tendrá realmente valor...La joven cineasta recibió el apoyo de la Secretaría de Cultura y Turismo del Gobierno mexiquense, para ofrecer la función gratuita, por cierto, el público pudo entablar una conversación con la directora y productora mexiquense, en un ambiente de diálogo, apertura, amor al arte y a la naturaleza...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.



HERALDO

ideas CVOCES

editorial

ESTADO DE MÉXICO, LA RELACIÓN ENTRE LAS PERSONAS Y LOS ANIMALES

está dando un paso importante hacia una convivencia más responsable. La gobernadora Delfina Gómez Álvarez firmó el convenio de la Estrategia CERA (Captura, Esterilización, Rehabilitación y Adopción), una acción que busca frenar la sobrepoblación de perros y gatos y, al mismo tiempo, promover una cultura de respeto y protección animal que durante años ha sido una deuda pendiente.

El problema no es menor. Las calles mexiquenses están llenas de perros y gatos sin hogar, muchos enfermos, hambrientos o víctimas del abandono. Cada uno de ellos representa una historia de descuido, pero también un llamado urgente a

cambiar nuestra forma de relacionarnos con los animales. La Estrategia ČERA pretende atender esa realidad de manera integral: no se trata solo de recogerlos, sino de ofrecerles una segunda oportunidad a través de la esterilización, la rehabilitación y la adopción responsable.

Además, la participación de los gobiernos municipales, asociaciones civiles y protectoras de animales será clave. Ningún esfuerzo estatal puede tener éxito si no se teje una red de colaboración con quienes, desde hace años, dedican tiempo, recursos y corazón a rescatar y cuidar animales. Este convenio reconoce su trabajo y abre la puerta a una coordinación más sólida, donde la empatía y la organización vayan de la mano. La gobernadora Delfina Gómez ha insistido en que cuidar de los animales también es una forma de cuidar de nuestra comunidad. Y tiene razón. Una ciudad que respeta la vida en todas sus formas es una ciudad más segura, más humana. Frenar la sobrepoblación canina y felina no es solo un asunto sanitario o de control urbano, es una tarea ética que refleja el tipo de sociedad que queremos ser.

La Estrategia CERA no resolverá el problema de un día para otro, pero marca una ruta clara: dejar atrás la indiferencia y avanzar hacia un modelo de bienestar animal sustentado en la corresponsabilidad. Que cada adopción, cada esterilización y cada rescate sea una señal de que en el Estado de México la compasión comienza a convertirse en política pública.



LA EDITORIAL

"De la calle al corazón verde: la revolución ética del Edoméx"

Hace décadas que el ambientalismo pide pasar del discurso a la acción. Hoy, el Gobierno del Estado de México está mostrando una ruta diferente: una política pública que une ética, educación y sostenibilidad en una sola estrategia —la CERA.

Lo que parece una campaña de bienestar animal es, en realidad, un experimento de gobernanza verde: coordinación entre municipios, academia y sociedad civil para abordar un problema estructural con soluciones humanas y científicas.

Porque detrás de cada perro o gato resguardado hay una lección sobre nosotros mismos: sobre el respeto, la empatía y la capacidad de construir comunidades más compasivas. CERA no es solo capturar y esterilizar; es reconciliar a las ciudades con su fauna y con su sentido de humanidad.

En tiempos donde hablar de "medio ambiente" parece reducirse a energía o reciclaje, el Estado de México está demostrando que el cuidado también se mide en ladridos, ronroneos y solidaridad.

